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RESUMEN DE TEMAS: 

Punto: 1.- Aprobación del Acta de la Seción Ordinaria del Pleno del Consejo 
Territorial, celebrada el 25 de Septiembre de 2012. 
Propuesta:  
No se producen intervenciones y quedan aprobadas por asentimiento de los 
presentes. 
Acuerdo:  
 
Votación: Aprobado por consenso 
 

Punto: 2.- Presentación  del PREAVANCE del Plan General de Ordenación Urbana. 
Tema tratado:  
Desde el Área de Urbanismo, D. Emilio Martínez Vidal, en representación de la 
Dirección General de Revisión del Plan General, explicó que se pretende adaptar el 
Plan a la normativa urbanística vigente y a la realidad cambiante y sobre eso se 
han creado cuatro grandes ejes estratégicos. Lo que se ha realizado es un 
preavance, el avance se debe someter a evaluación de impacto medio ambiental. 
El avance está previsto que finalice en el mes de abril. El preavance tiene los 
documentos de evaluación del plan y de diagnóstico de la ciudad. El documento de 
evaluación es un estudio del Plan de 1997 para ver en qué temas se ha fallado y 
qué se debe modificar, mientras que el de diagnóstico de la ciudad  se basa en la 
ciudad real. A partir de estos dos documentos, se han llegado a las siguientes 
cuatro propuestas estratégicas de ciudad: en primer lugar,  la ciudad de las 
oportunidades económicas que capte inversión y nueva actividad económica, en 
segundo lugar, la ciudad sostenible, un marco de sostenibilidad en todos los 
aspectos, ambiental, social, económico, etc., en tercer lugar, la  ciudad 
cohesionada y continua y por último, la ciudad con calidad de vida. Dice que 



RESUMEN DE TEMAS: 

Madrid se ha consolidado como una de las grandes ciudades europeas, pero no ha 
sido exitoso en cuanto al tema de las viviendas. Respecto a la red de transporte 
público, se ha seguido mejorando, con buenas redes de cercanías, metro y 
autobús y con un buen sistema de intercambiadores. También se queda 
insuficiente el modelo de asentamiento de desarrollo económico porque hay 
demasiadas rigidez en cuanto a los usos. Por último, respecto al patrimonio 
histórico-artístico , es bastante complejo, con demasiadas determinaciones y con 
demasiados edificios catalogados. 
Con relación al segundo documento de propuestas de estrategias, son las grandes 
líneas programáticas que habrá que poner en marcha. Favorecerse la implantación 
de nuevas actividades, desarrollar nuevas centralidades, potenciar los sistemas de 
comunicación, incorporar la innovación, etc., y aquí Villaverde tiene mucho que 
decir: se requiere innovación que venga acompañada de inversión. En cuanto a la 
ciudad sostenible, es el primer plan que tiene la sostenibilidad ambiental desde el 
principio, quiere que Madrid sea una ciudad compacta y compleja con un cierto 
nivel de densidad con una mezcla de usos y evitar los grandes desplazamientos. 
Se pretende también incorporar las normas de eficiencia energética para los 
edificios y el sistema de movilidad multimodal. Respecto a la cohesión social se 
quiere reforzar las centralidades periféricas con divisiones poli céntricas. Y por 
último, en cuanto a la ciudad con calidad de vida, se pretende mejorar el 
escenario público como escenario donde se desarrolle la vida de los ciudadanos, 
mejorar las condiciones de habitabilidad del parque residencial. 
Se han acompañado al preavance una serie de planos donde se reflejan los suelos 
consolidados, los no consolidados, suelo urbano, el urbanizable y el no 
urbanizable, mostrándolo a los asistentes del presente Consejo Territorial en la 
pantalla dispuesta al efecto. Muestra también la propuesta de la ordenación 
urbanística de ordenación de usos: global, residencial, de actividad económica 
donde desaparecen la denominación de los usos industrial terciario, y mixto junto 
con los dotacionales y espacios libres. Son planos que la ley obliga a introducir. 
Como novedad, en Madrid se quiere poner un sistema de indicadores para hacer 
un seguimiento continuo de la ciudad, estableciendo una regulación ligada a un 
indicador, y en el momento en el que se llegue a ese indicador, se cambia la 
regulación sin necesidad de acudir a los procedimientos de modificaciones del 
plan. Respecto al sistema de participación en la elaboración del Plan, se quiere que 
sea un sistema modélico mediante el establecimiento de unas mesas cualificadas, 
que ya están funcionando, en segundo lugar, mediante la colaboración con todas 
las administraciones, en tercer lugar, por los procesos que vienen de la ley del 
suelo, en cuarto lugar, en la posibilidad de que cualquier ciudadano en cualquier 
parte del proceso pueda entrar al sistema Sugerencias y Reclamaciones y decir 
que pueda aportar una sugerencia o reclamación al Plan General. Los participantes 
en las mesas han valorado bien este sistema de participación, las aportaciones de 
esas mesas son muy heterogéneas. La participación de los ciudadanos puede 
realizarse a través de asociaciones de vecinos, en los Consejos Territoriales, en 
determinados organismos sectoriales y en los espacios para la presentación de 
sugerencias. Hace alusión a la dirección de la página WEB. 
El Sr. Gerente del Distrito agradece su intervención a D. Emilio Martínez; se dirige 
a los asistentes y pregunta si alguien tiene alguna duda al respecto. 
El Sr. Cubo de Maria, Vocal-Vecino del Grupo Político Municipal UP y D agradece la 
autocrítica manifestada respecto al Plan de 1997 y le indica que también coincide 
en alguno de los aspectos que ha manifestado como la rigidez en cuanto a los 
usos, sobre todo en el caso de Villaverde. Por otro lado, explica que Villaverde 
está afectado por la crisis, no habiéndose dado a las parcelas el uso que se 
esperaba. Y por último, le pregunta si existe alguna intención de incluir bienes de 
interés cultural o clasificaciones de edificios susceptibles de poder ser recogidas en 
la catalogación, pero en coincidencia con la condición de habitabilidad de esos 
edificios. 
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D. Emilio Martínez le contesta diciendo que la presentación ha sido genérica y que 
una de las cosas que han detectado en cada distrito es qué ámbitos están 
pendientes de desarrollar. Respecto a la problemática en concreto respecto a 
Villaverde, en el nuevo Plan existe una zona, la de Plata y Castañar que es la que 
está en marcha y se le deja para que lleve su curso, incorporándose al nuevo plan 
tal cual. Sin embargo, existen puntos problemáticos, que están detectados y se 
van a incorporar, por ejemplo, Los Llanos y Los Aguados, que no se han 
desarrollado, el Salobral, una serie de ámbitos unidos a la Gran Vía de Villaverde, 
así como otros nuevos como Aristrain, San Genaro Talleres, la antigua academia 
especial de Villaverde y PACMASA, todas ellas, dice, se van a estudiar. En concreto 
Marconi, no figura, pero se dará traslado, ya que a nivel de planeamiento ya está 
cerrado y el problema será de la gestión. En cuanto a las licencias de actividad y 
unificación de la terminología en toda la Comunidad de Madrid, adelanta que se 
pretende tener unas ordenanzas de desarrollo y en ellas se intentarán acortar esos 
procesos tan largos. Respecto a los bienes de interés cultural. le dice al Sr. Cubo 
de María que a través del Gerente del Distrito, le puede hacer llegar el listado de 
los edificios que considere, y éste le contesta que se está refiriendo a algún 
edificio de RENFE. 
El Sr. Emilio Martínez dice que los edificios incorporados en el catálogo de 1997 se 
guiaban por la antigüedad, pero los propuestos para su incorporación, son 
modernos, de nueva arquitectura, y se toma nota de esta petición de catalogación. 
D. Francisco Pascual, en representación de la Asociación de Comerciantes 
pregunta si eso significa que se sometería a modificación de la catalogación y el 
Sr. Emilio Martínez contesta que en el proceso de revisión del Plan, también se va 
a revisar toda la catalogación, por lo que todo lo que surja de esa revisión que no 
esté catalogado, significa que incluso ya se podría tirar. 
El Sr. Gerente del Distrito agradece a D. Emilio Martínez Vidal su exposición; 
recuerda que el Distrito de Villaverde tiene un entorno histórico, siendo el 
momento de cuestionar el grado de protección de ese patrimonio histórico 
artístico. Es la intención del Distrito, que también es sensible a ello, escuchar y 
recoger las opiniones que al respecto tienen que decir principalmente los afectados 
que son los que viven en ese entorno histórico de Villaverde, pero también se 
trata de un entorno que nos permite recordar el origen de este Distrito, debiendo 
sopesar una cosa y otra, estando para ello los técnicos que con su opinión fundada 
están dirigiendo este proceso de revisión. 
Refiriéndose al Sr. Cubo de María, le dice que sí debemos alegrarnos de la 
autocrítica porque se trata de un proceso de revisión, y si no somos autocríticos, 
la revisión no sirve para nada. En la propia revisión del plan existen documentos 
donde se localizan los errores para poder evitar cometerlos nuevamente y no  
repetirlos en el nuevo Plan General. 
Subraya la estrategia que tiene este nuevo plan de crear nuevas centralidades 
periféricas a las que esta Junta Municipal quiere sumarse y apostar, por ello 
entendiéndola como primordial para impulsar el desarrollo de los suelos 
industriales aún por desarrollar. Invita a la lectura de los documentos a los que el 
Sr. Martínez Vidal se ha referido, el documento de diagnóstico y evaluación de la 
ciudad, donde van a encontrar apartados específicos que se refieren al Distrito de 
Villaverde, en concreto el denominado "Villaverde Tecnológico".  
Insiste en las vías de participación, ofreciéndose personalmente así como todas las 
personas de esta Junta Municipal a estar atentos de recibir cualquier sugerencia 
que venga de parte de cualquier asociación de vecinos, partido político o vecino en 
particular para hacerlas llegar al equipo de revisión. 
 
Acuerdo:  
 
 



RESUMEN DE TEMAS: 

 
Punto: 3.- Calendario de Celebración de Plenos Ordinarios para el año 2013, hasta 
la Constitución del nuevo Consejo Territorial. 
Propuesta:  
El Sr. Gerente del Distrito informa que por Decreto del Sr. Concejal Presidente de 
fecha 31 de octubre se ha abierto el periodo de renovación de los miembros del 
Consejo Territorial, existiendo en el Distrito de Villaverde 70 Asociaciones 
susceptibles de ser elegidas. Desde el pasado 8 de noviembre y hasta el 17 de 
diciembre es el periodo de información público de este proceso electoral, por ello, 
en cuanto al calendario de celebración las sesiones ordinarias para el próximo año 
2013, salvo la que pueda afectar a la correspondiente al mes de febrero, de la que 
tiene sus dudas, si no existen observaciones al respecto, permanecerá al igual que 
en este año, celebrándose el último martes de cada mes, esto es, el último martes 
del mes de febrero, mayo, septiembre y noviembre. 
Acuerdo:  
 
Votación: Aprobado por consenso 
 

Punto: 4.- Propuesta de actuaciones municipales elaboradas en base al Diagnóstico 
del Distrito debatido por las dos Comisiones Permanentes 
Propuesta:  
Comienza su interventor, D. Francisco Pascual, desde el anterior diagnóstico del 
Distrito que se hizo en el año 2008 y teniendo en cuenta las medidas contenidas 
en el Plan de Acción de la Agenda 21, construido con todos los agentes sociales, se 
puede llegar al siguiente diagnóstico:  
1º se han desmantelado los focos de infravivienda del Salobral, el Cruce y Plata y 
Castañar, solo queda el Ventorro de la Puñalá, esperando que se ejecuten cuanto 
antes, lo que ha hecho que se abran nuevas expectativas para el Distrito, como el 
futuro ecobarrio en Plata y Castañar, el desarrollo en el entorno de la Nave Torroja 
y la puesta en valor del terreno que ocupa el Salobral para uso terciario e 
industrial que en unión a los polígonos industriales existentes haciendo de nuestro 
distrito uno de los mas industrializados de Madrid 
Se está llevando a cabo la rehabilitación de la Ciudad de los Ángeles tras la llevada 
a cabo en San Cristóbal de los Ángeles, donde la EMVS está siendo un referente 
de rehabilitación sostenible que ha atraído a expertos europeos que son los 
integrantes del proyecto I+D Retrokit. Con las rehabilitaciones se ha conseguido 
importante ahorro energético, contribuyendo a mejorar la calidad de vida de los 
vecinos. 
2º Continuar con una política de rehabilitación de los parques como Dehesa Boyal 
y Plata y Castañar, tratando de conectarlo con el Parque Forestal del Noroeste. 
3º Con la llegada del Metro, se ha mejorado el transporte y la comunicación con el 
resto de la ciudad, siendo, no obstante deficitarios aún y debiendo mejorar en los 
accesos desde las principales carreteras y autovías, siendo muy importante 
impulsar la mejora de las entradas y salidas de Nuevo Rosales a través de la 
futura Vía del Sur de San Cristóbal. 
4º Se ha conseguido mejorar el absentismo escolar, gracias a los educadores 
sociales y los agentes tutores de la Policía Municipal. La actuación continua en la 
mejora, mantenimiento y acondicionamiento de los Centros Educativos del 
Distrito. Además se ha ido mas allá con el mantenimiento y continuo desarrollo del 
Plan Integral de Convivencia "Educación desde la calle" dentro del Programa 
Educación en Medio Abierto, desarrollado por la Sección de Educación de la Junta 
Municipal dirigido a la mejora de la convivencia entre la población adolescente , 
ganando el VI Certamen de UNICEF sobre Derechos de la Infancia y Política 
Municipal de 2012. Sin embargo, manifiesta no estar plenamente satisfechos 
mientras Nuevo Rosales se sea deficitario en infraestructuras, ya que son 
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necesarias en el barrio una escuela infantil y un IES, así como dotaciones 
deportivas y un centro de salud, además de la construcción de una biblioteca 
municipal al este del Distrito que venga a completar la que existe al otro lado, la 
biblioteca María Moliner. 
5º En el ámbito de los servicios sociales se han construido los Centros Municipales 
de Mayores de San Luciano y Eduardo Minguito, así como el Centro de Servicios 
Sociales de Eduardo Minguito. Debemos trabajar en la consolidación del Programa 
de Atención Continuada a la Familia, Infancia y Adolescencia. Se debe reforzar por 
sus buenos resultados el Plan Integral de Seguridad y Convivencia de la 
Instalación Deportiva Municipal Plata y Castañar durante la época estival. 
6º Desde el punto de vista económico, además de seguir impulsando el desarrollo 
industrial del Distrito, se debe relanzar el pequeño comercio y el comercio de 
barrio, para poder competir con las nuevas formas de distribución y 
comercialización. 
7º Seguir impulsando la participación ciudadana 
El Gerente del Distrito agradece el trabajo realizado, igualmente la intervención de 
la Policía Municipal 
El Sr. Cubo de María en representación del Grupo Municipal UP y D manifiesta que 
no comparte todo el documento, reconoce la labor en cuanto al absentismo de la 
Policía Municipal y los Agentes Tutores, el éxito de la labor social para la 
convivencia en la piscina de Plata y Castañar y pocas cosas mas, porque en cuanto 
a otras cosas como la accesibilidad y movilidad cree que el distrito va a estar 
paralizado porque el capítulo destinado a inversiones es prácticamente inexistente. 
El Sr. Gerente del Distrito indica que el documento es un diagnóstico; Le pide al 
Sr. Cubo de María que concrete en que no está de acuerdo y este le responde que 
hay muchos problemas de convivencia en San Cristóbal. 
Sr. Cózar Padilla, representante de la Asociación ASCUDEVI indica que es un 
diagnóstico, y se ha hecho una labor muy importante al reflejar lo que es el 
Distrito de Villaverde, no sólo lo que existe, sino lo que puede ser; refleja una foto 
clara de lo que es el Distrito de Villaverde. 
El Sr. Pascual dice que debe reconocerse la transformación, se han solucionado 
unos problemas aunque bien es cierto que ahora existen otros. 
El Sr. Gerente del Distrito dice que efectivamente hay mucho por mejorar, pero se 
valora muy positivamente el trabajo que ha realizado del diagnóstico y que se 
haya podido redactar el documento 
 
Acuerdo:  
 
Votación: Aprobado por consenso 
 

Punto: 5.- Propuesta de la Comisión Urbano Ambiental:"en las isletas en Avenidad 
de Andalucia que dan acceso al Polígono de la Resina (por ende emblemático del 
Distrito de Villaverde, donde tiene ubicada una de sus paradas la línea 
intermunicipal 447) por calle del mismo nombre, bien viniendo desde Madrid o 
desde Andalucía, esta Comisión propone dotar las isletas ornamentalmente para 
su adecuación como entrada al Polígono de la Resina, como así mismo instalar la 
señalización pertinenete como indicación de la ubicación y entrada al mismo". 
Propuesta:  
El Sr. Gerente del Distrito dice que las propuestas que significan inversión están 
sujetas a disponibilidad presupuestaria, recogiéndose la propuesta de la comisión. 
En cuanto a la señalización, teniendo en cuenta que es de titularidad del Ministerio 
de Fomento, por parte del Área de Movilidad se estudiará la viabilidad de la 
instalación de la señalización de accesos, pero la competencia, recuerda, es del 
Ministerio de Fomento. 
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Acuerdo:  
 
Votación: Aprobado por consenso 
 

Punto: 6.- Ruegos y preguntas 
Tema tratado:  
El Sr. Gerente del Distrito le da la palabra al Sr. Pascual García y éste señala que 
en el último Consejo se solicitó una visita a la Nave Torroja sin que se tengan 
noticias al respecto. Dice que al parecer está costando trabajo ponerla en marcha 
en primer lugar y en segundo lugar ponerla en uso. 
El Sr. Gerente explica que en cuanto al compromiso adquirido respecto a la visita, 
no existe inconveniente. Indica que esa nave está en pie por el esfuerzo que el 
Ayuntamiento hizo para aprovechar el préstamo del Plan Avanza, pues si no 
hubiera sido así, hasta el año 2013 no se podrían haber comenzado las obras, 
esperando que en breve pueda iniciarse el proceso competitivo. 
El Sr. Cubo de María expone que coincide con el Sr. Pascual y solicita que la nave 
se use para eventos culturales hasta que se implanten las nuevas tecnologías a 
precios de Distrito. Agradece todas las actuaciones sin poner en tela de juicio el 
documento de diagnóstico, al igual que reconoce el premio de UNICEF. Refleja 
también que se ha cerrado el Plan del PECAM no habiendo llegado noticia del Plan 
Estratégico de la Cultura 2012-2015. Por ello, pide que la nave se utilice para 
eventos culturales de envergadura publico-privados. 
El Sr. Gerente del Distrito dice que reconoce que no se ha dado traslado del 
PECAM a este Consejo Territorial, pero explica que se ha participado en él a través 
de los centros culturales, dándose traslado al Área. En cuanto a la nave Boetticher 
se va contar con un salón de capacidad intermedia de personas destinada a 
conferencias. 
El Sr. Cózar Padilla dice que no solo la nave Boetticher, sino todo alrededor 
respecto a las obras , va rápido, y añade que la nave no solo debe destinarse a la 
cultura, sino también para el Plan de Nuevos Emprendedores tal y como dijo la 
Alcaldesa, y concluye su intervención agradeciendo a la Policía Municipal su labor. 
 El Sr. Alarcón Alonso, Mando de la IUD Villaverde interviene por alusión dando las 
gracias por las menciones que se han hecho a la Policía Municipal. 
El Sr. Gerente del Distrito, pide a las Asociaciones de Vecinos que participen en las 
elecciones del Consejo Territorial porque con la representación de éstas estaría 
completo el Consejo Territorial. Comunica cómo pueden consultar las Asociaciones 
elegibles al Consejo Territorial. 
Agradece la participación de los asistentes y sin que se produzcan mas 
intervenciones se levanta la sesión a las 19 horas y 35 minutos. 
 
Acuerdo:  
 
 

 
 
 
 


